

## Editorial

**Esp. Gladys Fernández**

Miembro Comité Editor Revista Multiciencias

A casi cuatro años de actividad ininterrumpida, la *Revista Multiciencias* del Núcleo Punto Fijo de la Universidad del Zulia, publica su séptimo número en un escenario crucial para la sociedad venezolana y como es lógico para el sector universitario nacional, caracterizado por la sucesión de eventos de naturaleza histórica, social, económica, política, científica y cultural, que parecen poner a prueba la calidad del tejido institucional que por más de cien años, nuestra ilustre Casa del Saber se ha empeñado en construir.

En momentos donde algunos sectores aseveran que los actuales: "...son tiempos de crisis...", y donde otros tantos plantean: "...son tiempos de cambio...", surge inevitablemente la posición de quienes pensamos que no es más que el tiempo de la verdadera transformación universitaria; tiempos urgentes y definitivos que imponen una visión compartida hacia el establecimiento de un nuevo orden académico institucional, apoyado en los valores de la ética, la democracia y la autonomía, y en sólidas herramientas como la mística creadora, la producción científica y la búsqueda incansable de soluciones a los problemas del entorno; algunos de ellos de carácter circunstancial, otros más urgentes y delicados, pero en definitiva: todos necesarios para el retorno a los espacios que hasta hace poco tiempo compartimos, en medio de las usuales divergencias humanas, ideológicas y científicas; no obstante convencidos que la Universidad es una Casa suficientemente grande, que históricamente desde su reapertura, mantuvo puertas abiertas al cambio, a la innovación y más aún: al pensamiento plural. El reto en tal sentido, motivados por la fuerza de nuestro compromiso como universitarios, es impedir que esas puertas vuelvan algún día a cerrarse.

Con la certeza absoluta de este compromiso, *Multiciencias* ha ido ganando progresivamente espacios importantes como órgano de comunicación, divulgación e intercambio de las más diversas expresiones multidisciplinarias de investigación en la comunidad universitaria, al servicio de todo aquel que desee entregar una opinión calificada sobre problemas y potenciales soluciones, demandadas en áreas prioritarias de interés científico. En este corto pero productivo período de actividades, este esfuerzo editorial del Núcleo LUZ Punto Fijo, se ha propuesto generar aportes interesantes en su incansable tarea de difundir propuestas inéditas, de elevada calidad científica, portadoras de enfoques, modelos y estrategias claves de acción en diversos órdenes del conocimiento.

Al hablar de la proyección alcanzada por *Multiciencias*, es necesario destacar que en casi cuatro años, ha sido posible indexar nuestra revista en índices internacionales de reconocida importancia, tal es el caso de publicaciones como: "*Actualidad Iberoamericana*" en Chile, la Base de Datos: "*Periódica*", adscrita a la Universidad Autónoma de México (UNAM) y "*Cambridge Scientific Abstract*" en USA. De igual modo a nivel nacional, *Multiciencias* ha sido incorporada al registro de publicaciones científicas del Fondo Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (FONACIT), lo cual sin duda alguna ha contribuido con su aceptación y proyección dentro la comunidad científica nacional.

En *Multiciencias* convergen avances y resultados de investigaciones realizadas en distintas disciplinas; desde su creación se han hecho esfuerzos por ofrecer al grupo de investigadores que afanosamente trajinan los caminos del saber, un espacio abierto y calificado para la permanente generación del conocimiento. En tal sentido, no solo los investigadores de la comunidad científica del Núcleo LUZ Punto Fijo han contado con una

alternativa de tan elevada factura para proyectar sus trabajos de investigación; también se han integrado a los espacios divulgativos de nuestra revista, investigadores de otras facultades, universidades y demás organizaciones de naturaleza científica, convencidos plenamente de que la investigación se fortalece en la medida que el conocimiento es compartido y transferido. Sobre este particular, en nuestra revista, estaremos siempre dispuestos a apoyar su infatigable labor al servicio de la ciencia.

Por tal razón, en nombre del equipo que labora en *Multiciencias*, quienes en esta oportunidad me han distinguido con el honor de preparar esta nota editorial; extendiendo hasta toda la comunidad universitaria una invitación permanente a continuar en la labor de investigación, donde si bien es cierto son recurrentes los problemas y dificultades, también se presentan oportunidades para el intercambio de ideas y resultados, generadores de procesos y productos de elevada calidad científica.

En esa búsqueda del mejoramiento continuo, quienes contribuimos con el esfuerzo de *Multiciencias*, asumimos responsablemente su conducción, con el horizonte puesto en la consolidación de los procesos editoriales necesarios para su publicación. Para el logro de este reto es imprescindible la participación en pleno de toda la comunidad universitaria, quien debe asumir un papel proactivo al servicio de la investigación, a efectos de que la producción del conocimiento se convierta en su norte.

Enmarcados en esta filosofía, nos enrubamos seguros y esperanzados hacia la construcción del modelo de universidad que todos queremos, donde se trabaje por la producción continua del conocimiento, a la par de los avances tecnológicos y las necesidades del entorno. Este compromiso involucra el acercamiento definitivo de nuestra Universidad y sus principales componentes hacia espacios abiertos al intercambio. Entre ellos, la investigación siempre será el instrumento más idóneo para desarrollar el más alto nivel de la función formativa, donde las actividades destinadas a transmitir conocimiento están imbricadas de modo permanente dentro de un proceso en el que los nuevos logros se transmiten al colectivo universitario, al mismo tiempo que se generan los recursos humanos capaces de formarse como nuevos investigadores; vale decir, nuevos creadores del conocimiento, engranándose así el mecanismo que garantiza la continuidad *ad infinitum* del proceso ininterrumpido de creación, transmisión y conformación de las bases para volver a generar nuevo conocimiento.